

# El Liberal

Preco de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la Isla, un mes adelantado. En el resto de España, Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo. Número suelto: DIEZ CÉNTIMOS.

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, jueves 24 Marzo de 1898.

N.º 4979

### SECCION POLITICA

## LA BOLSA

La esquina izquierda de la calle de Preciados, entrando por la Puerta del Sol, estaba rodeada de curiosos.

Un hombre, vestido de uniforme, no sé de que clase de uniforme, empujado sobre una escalera, espaldas al público, escribía con caracteres blancos sobre la pared de fondo negro.

—¿Que escribe?— pregunté. —¿Ocurre algo? Pasa algo? ¿Es un parte de la guerra?

—Si, señor; de la última batalla— me respondió de no muy buen talento un caballero, á quien, sin duda, le debía importar mucho lo que se escribía, molestandole mi sospechosa ingenuidad.

No obstante, insistí, después de fijarme en las cifras, preguntándole si los 61, los 82, los 100, los 398, etc., etc., eran los muertos.

—No, señor, son los vivos. Es más lógico decir económicamente qué fuerzas quedan, que decir á lo militar las bajas que son cantidades negativas. *Chi è morto è morto e si deve dar aiuto ai vivi*, dicen los sicilianos.

La vida en esa guerra, como en todas las guerras, porque la guerra es una, lo mismo se maneje el acero que el papel, consiste en subir y más subir: en el alza. La muerte consiste en descender, en hundirse, en la baja.

La baja es un trámite funerarío, es decir, una enfermedad. En nuestras locuciones ordinarias lo decimos. Fulano ó fulana, que estaban en muy buenas carnes, enflaquecen de pronto. Fulano ó fulana, que estaban de buen ver, envejecen, encanecen, se marchitan, se arrugan. «¿Qué bajón ha dado». La baja, el bajón y hasta el bajonazo, como dicen los toreros: «Eco il problema». ¡No hay otra cosa, amigo mío!

Es más. Como vivimos de mentiras convencionales, hacemos absurdas distinciones. Una de ellas es la de distinguir entre la propiedad y la

personalidad. Lo de dentro y lo de fuera son una misma cosa. Los comestibles y el estómago constituyen un todo. La baja y el alza del papel dan frío ó dan calor, como si estuviéramos á dieta ó saliéramos de un espléndido banquete. Lo mismo da para conocer nuestra salud que examinemos nuestro corazón ó nuestro bolsillo. Fíjese usted en ese concepto. ¿Qué dice? Los cambios á 38. ¿Qué dinero lleva usted en el bolsillo del chaleco? ¿Cinco duros? No, señor; no es exacto. Lleva usted quince pesetas cincuenta céntimos. Y con esa robustez, y esos colores, y esa animación y esa vida, parece usted, como todos los españoles, por cada cinco duros, una anemia de 38 reales. ¡Ya se enterará usted; ya se irán ustedes enterando!...

Nos volvió la espalda y me quede profundamente pensativo, y no por la novedad de sus razonamientos, sino por lo fácilmente que se olvidan las más notorias enseñanzas.

Ya en el siglo XVII, en la época de mayor espléndidez de nuestra «germania», nuestros delincuentes llamaban al dinero «sangre» y «resuello», y «sangría» á la abertura hecha en la bolsa.

Entonces se llamó también al ducado de once reales «grano», denominación que actualmente prevalece, porque al dinero se le llama «guita», del sustantivo gitano «gui», que quiere decir «trigo».

Los toreros lo llaman «luz», y deben referirse al oro, y secundariamente á la plata. La luz viene del sol. Sólo á ese astro se le ha llamado rubio. La ponderación de ese pelaje está en decir «rubio como el oro» ó «rubio como las candelas». El traje aureo de los lidiadores en el circo nacional, es el que se llama «traje de luces».

Fundidas todas esas representaciones, contemplando la cotización oficial del día, en presencia de la baja de los valores y de la subida de los cambios, y asimilada por los razonamientos de mi interior-

utor y por mis recuerdos germanescos. la fisiología de la Bolsa á la fisiología de nuestro organismo individual, ó sease la personalidad económica á la personalidad humana, á partir del concepto de la «guita», es decir, del trigo, vino á representárenos algo equivalente al pan falta de peso, ya que la realidad de los cambios nos dice que lo que creemos que vale 100, sólo nutre 62: á partir de la «sangre», encontramos justificados los anuncios desconsoladores de la anemia; á partir del «resuello», fué patente la razón de la ansiedad que congregaba al público ante aquel cartel de fondo negro y cifras blancas; y pensando en la «luz», en esa luz que simboliza el oro y que simboliza el trigo, que también es rubio, y que es sol diferenciado por una planta bienhechora, nos sentimos á oscuras.

A oscuras y sin valor ante aquel cuadro de valores que iban desmereciendo.

Porque el valor es lo que se cotiza, y ese valor condensado en un papel que, como en las concepciones de las hojas de servicios, tiene invariablemente la nota de «valos se le supone», y que cuando baja hasta el último centimo pierde hasta la suposición, es trigo, es sangre y es luz, y cada una de estas cosas esenciales es quien lo fundamenta y lo empuja.

¡Es trigo de nuestros campos, sangre de nuestras venas y luz de nuestro cielo y nuestros ojos!

Há tres años, toda la vida nacional se expresa por una conjunción que une la antigua fórmula de los antiguos salteadores de caminos. Ya no se trata de la disyuntiva conminatoria, la bolsa ó la vida, sino de las dos cosas á la vez.

De un lado, sucediéndose los sorteos, van los barcos llenos de combatientes, y vuelven desmedrados conduciendo osamentas que aún respiran.

Ese es el «cupó». De otro, sucediéndose los trimestres, los tenedores de la Deuda cubran en pesetas ó en francos, en plata ó en oro su interés.

Ese es el «cupón». Lo primero es la vida, lo segundo es la bolsa. Pero no hay que distinguir ni que hacerse ilusiones, los que puedan hacérselas. Todo se junta, todo se compenetra, todo es solidario. La vida es bolsa y la bolsa es vida.

Por eso, al fijarme en lo que con letras blancas estaba escrito sobre fondo negro, reduciéndose todo á tantos por ciento interior, exterior, series, billetes, partidas, obligaciones (que, como todas las obligaciones, se cumplirán ó no se cumplirán) y acciones, son buenas ó malas, solo me impresionaron estos dos conceptos, cuya significación en Bolsa desconozco: Fin corriente.

Fin próximo. RAFAEL SALILLAS. (El Liberal de Madrid).

### SECCION DE NOTICIAS

#### TELEGRAMAS

#### Honores y recompensas

Cádiz 16, 9'55 n. Algunos de los soldados llegados hoy en el «Montevideo» dados de baja por inútiles en el ejército de Cuba, piden limosna por las calles.

#### Política antillana

Cádiz 16, 9'55 n. Algunos pasajeros de Cuba afirman que el partido de la Unión Constitucional sacará triunfantes á todos sus candidatos en las próximas elecciones, y que tiene asegurada el acta general Weyler.

De Puerto Rico dicen que el regimiento autonómico es un desbarajuste y que los nuevos empleados son del todo inhábiles, habiendo sobrevenido una baja especial en los ingresos, especialmente por la renta de Aduanas.

#### Una escampavía á pique

Cádiz 16, 9'55 n. Ha zozobrado la escampavía «Tiria» en los bajos del Diamante habiéndose ahogado uno de los tripulantes. Los otros siete se salvaron en barcas de pescadores que corrieron á socorrerles.

Hoy ha ido la escampavía «Liebre» al lugar del naufragio y no ha encontrado rastro de la embarcación zozobrada.

En la comandancia de Marina se instruye la correspondiente sumaria.

#### Los Estados Unidos y España

#### El caso del Sr. Ceballos

Madrid 17, 10'20 m. Ahora resulta que no fué el Sr. Ceballos, sino un acapalado industrial

de Nueva York quien, según noticias de los Estados Unidos, visitó al presidente Mr. Mac-Kinley, indicándole la posibilidad de zanjar el conflicto cubano concediendo España á la isla absoluta autonomía.

Así lo dice un despacho particular de la Habana.

Una bravata

Madrid 17, 10'41 m. Telegrafían de Washington que el general yankee Miles dijo anoche en un Centro militar, que opinaba se evitaría la guerra con España, pero que en el caso de estallar se hallaba dispuesto á hacerla con la mayor rapidez y decisión.

Reacción bursátil

Madrid 17, 10'48 m. Telegrafían de Nueva York que en el mercado bursátil se ha señalado un movimiento de alza debido á que todo parece indicar que el conflicto entre los Estados Unidos y España tendrá satisfactoria solución.

Optimismo

Madrid 17, 11'48 m. Las impresiones que transmiten los despachos de Washington continúan siendo tranquilizadoras. Dice un telegrama que los banqueros norteamericanos desean la paz á toda costa.

En otro despacho se asegura que la semana próxima terminará la legislatura del Congreso de los diputados.

Informe sobre el «Maine»

Madrid 17, 12'21 t. El Gobierno no ha recibido aún noticias oficiales sobre el informe de la comisión norteamericana acerca del «Maine».

Los individuos que la componen han llegado á Cayo Hueso, donde continuarán sus trabajos.

Buques norteamericanos

Madrid 17, 2 t. Ha zarpado para la Habana el aviso norteamericano «Fern». Sustituirá en dicho puerto al acorazado «Montgomery».

Los Estados Unidos han adquirido el yate «Mong Flower», que será transformado en caza torpederos.

El Gobierno norteamericano se propone impedir que la prensa publique noticias relativas á la adquisición de buques de guerra.

Indicaciones amistosas

Madrid 17, 3'15 t. Telegrafían de Londres que la prensa de aquella capital publica un telegrama de Nueva York diciendo que España ha hecho indicaciones amistosas al Gabinete de Washington, indicándole que los preparativos de guerra que se están haciendo en los Estados Unidos impiden á nuestro Gobierno conocer los verdaderos resultados de la autonomía de Cuba.

También ha indicado que la reunión de la importante escuadra norteamericana en Cayo Hueso no puede admitirse como una prueba de amistad y que la guerra contra nuestra nación sería injustificable y constituiría un crimen contra los deberes de humanidad y civilización.

En las mencionadas indicaciones no se trata de la voladura del «Maine».

Lo que se dice

Madrid 16, 1'38 t. Un despacho de Washington dice que las manifestaciones del Gobierno español que he telegrafiado han sido comunicadas á los representantes de las demás naciones en los Estados Unidos.

Se añade que tal medida la ha adoptado el Gobierno español para atraerse la opinión de Europa.

De Marina

Madrid 17, 11'29 m. Ha fondeado en el Ferrol, proce-

dente de Inglaterra, el cazatorpederos «Proserpina».

El crucero «María de Molina» mañana hará pruebas de máquinas en dicha bahía.

En Palacio Consejo de Ministros

Madrid 16, 1'38 t. El Consejo que han celebrado como de costumbre los ministros con la reina ha sido breve.

El Sr. Sagasta en el discurso resumen de la política interior y exterior ha tratado las cuestiones de actualidad.

A la salida los ministros, como obediendo á una consigna, se han negado á dar explicaciones, diciendo tan solo que no ocurrió nada de particular; que la impresión del Gobierno es excelente y que los sucesos marchan bien.

Interrogado con más insistencia el Sr. Sagasta acerca los sucesos de Bilbao, ha dicho reina completa tranquilidad en aquella zona y que hay mucha exageración en lo que han telegrafiado los corresponsales.

Y no dijo otra cosa el presidente del Consejo, procurando contestar á las demás preguntas con monosílabos y supertulios.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 22, 9'15 m.

Habana.—Se esperan noticias de las nuevas operaciones militares emprendidas por el general Pando en el Camagüey.

La función dada en el Teatro Tacon para el aumento de la armada española ha producido, según los cálculos más aproximados, la cantidad de 30.000 duros en oro.

La división del general Bernal persigue á las fuerzas mandadas por Calixto García.

El capitán Munizabal y el teniente Héras, que tanto se distinguieron en Guamo, se han embarcado para la Península.

Hoy debe entrar en el nuevo dique flotante el crucero «Alfonso XII», para limpiar sus fondos.

Washington.—en la Cámara de los representantes M. King ha presentado una proposición, en la que se pide la independencia de Cuba, en vista de que es imposible el pronto término de la guerra en dicha isla.

Madrid 22, 10'16 m.

Nueva York.—Los senadores jóvenes solicitan entrevistas con los redactores de varios periódicos, con objeto de llenar de insultos á España y hacer alarde del poderío naval de los Estados Unidos.

El jueves serán lanzados al agua los acorazados norteamericanos «Kearsage» y «Kentucky». Asistirá a dicho acto el presidente de la república, M. Mac-Kinley.

Paris 22, 1'5 m.

Washington.—El ministro de España en esta capital, señor Polo de Bernabé, ha presentado al gobierno los delegados que han recibido el encargo de negociar un tratado de comercio entre España y Cuba y los Estados Unidos.

Telegrafían desde Cayo Hueso que la comisión encargada de examinar las causas de la voladura del «Maine» continúa su información á bordo del acorazado norteamericano «Jowa».

Paris 22, 4'15 m.

Washington.—En la Cámara de los representantes M. Wheeler ha propuesto el nombramiento de una comisión compuesta de individuos de ambas Cámaras, para que examine las relaciones existentes entre España y los Estados Unidos respecto de la isla de Cuba.

Paris 22, 5 m.

«El Evénement» dice que si resultasen contradictorios los dictámenes de las comisiones encargadas de investigar las causas de la catástrofe del «Maine», los Estados Unidos y España deberían apelar á la decisión de una tercera comisión técnica designada por una nación neutral.

Paris 22, 8'15 m.

El «New-York-Heral» publica una conversación entre uno de sus redactores y M. Dilke, quien dijo que en el caso de una guerra entre España y los Estados Unidos, la primera tendría en el primer momento fuerzas navales superiores á las de los Estados Unidos; pero que éstos han mejorado su situación y los puertos norteamericanos serían difíciles de bloquear, por lo que los españoles habrían de atacar con preferencia á la escuadra norteamericana, y aunque los almirantes de ésta no han tenido apenas ocasión para demostrar sus cualidades, son muy estudiosos y la guerra podría durar largo tiempo.

Cree M. Dilke que solo el Japon podría tratar de intervenir en cuestión, si los Estados Unidos escitaban á aquel á apoderarse de islas Filipinas. Respecto de Inglaterra ésta no intervendría oficialmente; pero todas las simpatías del pueblo inglés serían probablemente para los Estados Unidos.

M. Dilke terminó manifestando que abriga la esperanza de que no estallar la guerra.

Paris 22, 2'10 t.

Cayo Hueso.—El pliego remitido al almirante Sicard era el informe relativo á la voladura del «Maine». Después de haber sido examinado dicho pliego, el capitán Marix lo llevó á bordo del crucero «Nashville». Se ignora si saldrá hoy para Washington ó si lo verificará dentro de algunos días.

Paris 22, 3'55 t.

Washington.—Tan luego como se reciba el informe relativo al «Maine», se enviará una copia del mismo al gobierno español y después se comunicará al Congreso en el momento que se considere oportuno, junto con el Mensaje de M. Mac-Kinley.

Las observaciones hechas por el almirante Sicard después de la lectura del mencionado informe hacen suponer que en éste no resultan completamente aclaradas las causas de la explosión.

Paris 22, 4'20 t.

Tánger.—El crucero marroquí «Hassani», ha salido para el Rif, con tropas y municiones.

Dícese que el ministro de España, señor Ojeda, visitará al Sultán de Marruecos.

Paris 22, 8'15 n.

Londres.—El delicado estado de salud de M. Gladstone inspira algun cuidado.

Washington.—Se asegura por buen conducto que el ministro de España señor Polo de Bernabé ha telegrafiado á su gobierno que la comisión norteamericana encargada de informar acerca la voladura del «Maine» manifiesta en su dictamen que la es-

plósion fué debida á una causa este-

rrior. Paris 22, 11'45 n. Washington.—El señor Polo de Bernabé ha declarado que no conoce el dictamen de la comisión relativa al «Maine» y ha desmentido que hubiese telegrafiado á Madrid acerca de este particular.

En una comunicación oficial se dice que el dictamen de la referida comisión es muy voluminoso y que, atendido que hasta el jueves ó el viernes Mac-Kinley no examinará el mencionado dictamen, hasta el lunes no será comunicado al Congreso y á la prensa.

MAHÓN

El fin corona la obra

El diario conservador de anoche, copia de un mal llamado periódico de Ciudadela el asqueroso artículo firmado por uno que no se mama el dedo, y es conveniente que respondamos cual se merece al firmante y al que lo copia.

El primero está fuera de la Ley y hace mal en llamar periódico á «La Lucha» cuando se infiere claramente que no se publica con arreglo á las disposiciones vigentes que regulan esta materia.

De su escrito repugnante solo debemos ocuparnos de la infame acusación lanzada á nuestro buen amigo D. Rafael Prieto y Canles, de haberse hecho rico desde que ejerce el honoroso cargo de Diputado. El noble anciano tan cobardemente, escarnecido, que ha gastado su salud y parte de sus intereses en larga vida pública, calificaba anoche en su reunión del Teatro Principal el que tal ha dicho, con el dictado de alma vil.

Peró no estamos conformes; tiene otros dos calificativos sancionados por la Ley y la costumbre: En el Código Penal se llama ¡Calumniador! En el lenguaje social ¡Canalla!

Añadía el Sr. Prieto que no quería llevarle á los Tribunales, pues no merecía más que el desprecio. No señor, merece otra cosa; merece... un salivazo en la cara.

Veán ahora nuestros lectores, como debe llamarse y que merece el que se ha hecho eco de la calumnia copiándola. No lo hemos de calificar nosotros. Las almas honradas lo harán en el fondo de su conciencia.

¡Bien por los Señores del «Pacto»! ¡Digno remate de su obra!

Hubo un tiempo, largo en verdad, en que los Ruiz, los Andreu y los Tallavull estrechaban la mano al Señor Prieto, se envanecían de su amistad, se esforzaban en pro de su candidatura, hacían públicas hojas (aún las conservamos para confundirlos) en que enumeraban los beneficios que Menorca le debe y las relevantes cualidades que le distinguen.

Hoy es su enemigo, su amistad mancha, se esfuerzan en derrotarle, y para digno remate de su consecuencia, hacen publicar en su diario las infames calumnias de un canalla.

Entonces el nombre de republicano no los asustaba; era el genuino representante en el Parlamento de la democracia menorquina, era el caballero pundonoroso que honraba á Menorca siendo uno de sus más preclaros hijos.

Hoy es el enemigo de la Religión; como demócrata es temible para los improvisados señores feudales; y en vez de honrar a Menorca, resulta según ellos, un mercader de la política, uno de tantos sinvergüenzas.

Todos los que le votásteis—sin ir más lejos el año 93—ved de que manera quieren escarnecer su nombre inmaculado. Ved como no vacilan ni ante lo más sagrado y respetable: su honor y caballeridad.

Y deducid las consecuencias. No lo hemos de hacer nosotros.

¿Quién ha cambiado de lugar? ¿Nosotros ó ellos?

La voz del pueblo lo dice, por boca de una sencilla mujer.

Todos conocéis la anécdota; pero bueno es consignarla.

Marchaba por una calle de Mahón el personaje que lleva la representación de los fusionistas en el pacto y una pobre mujer que con él se cruzó le dijo: Sr. .... que lleva V. la capa vuelta. El se miró de uno y otro lado; la capa iba bien, pero allá en el fondo de su conciencia, quizá hallaría que su capa moral se había vuelto, pues el hecho es que se marchó corrido como una mona.

Eso retrata al Pacto.

Sobre las doce de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor de la Trasatlántica francesa «Ville de Alger» el cual viene á recoger los pasajeros, equipajes y correspondencia del «Ville de Rome», que como saben nuestros lectores naufragó en la madrugada del lunes, en el sitio conocido por «Clot d'en Mora» en la costa N. de esta isla.

También ha llegado otro vapor de la misma compañía que ha fondeado junto al «Ville de Rome» y en el que va la comisión técnica que debe examinar el estado de este.

Si al dar cuenta de las Autoridades que ofrecieron su valioso apoyo al señor Cónsul, para coadyuvar al salvamento de los naufragos del «Ville de Rome» omitimos al señor Delegado y señor Alcalde, no crean nuestros lectores que fué por olvido ó por mala intención. No.

Estas Autoridades ocupadas tal vez en asuntos de mayor interés, no pudieron coöperar á obra tan humanitaria, dejando un vacío que hasta llegaron á notar los extranjeros, pues hubo quien preguntó, si vivíamos en país conquistado y gobernados tan sólo por el elemento militar.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorquín».

De Barcelona.—D. Joaquín Pascual, José Escuder, Francisca Montoya, Francisco Brú, Bernardino Truyol, Amado Clar, Mariano Fuste, Miguel Gimenez, Amador Viñolas, Francisco Coll, Bernardo Ginorella, Feliciano González, José Bolet, dos individuos de tropa, Antonio Roselló, Juan Florit, Amparo Salvador, Bartolomé Fiol, Manuel Carretero, Antonio Frau, Francisco Rada.

De Alcudia.—Francisco Segismundo, Bartolomé Pascual, Guillermo Roselló, Andrés Andreu, José Pirelló, Miguel Sureda, Nicolás Gelabert, Rafael Ros, 7 individuos de tropa.—Total 37.

Por telegrama que nos facilitó ayer

«La Marítima», procedente de Palma sabemos que el vapor «Ciudad de Mahón» fondeó á las cinco de la madrugada, habiendo encontrado durante la travesía norte duro y chubascos de agua.

Han dejado de ser los Consignatarios en Barcelona del Agente de Aduanas de esta ciudad D. Antonio C. Frau, los Sres. Torres y Grau, y en su lugar lo son los Sres. B. Pomar y C.ª, domiciliados en la calle de Cristina n.º 7, quienes admitirán cuantos encargos tengan á bien confiarles para esta isla.

Parece que nuestros enemigos se proponen repartir á los electores cohibidos, es decir á los que se les obliga á votar á D. Emilio Hédirger contra su voluntad, candidaturas que contendrán dos nombres, esto es el del Sr. Hédirger en primer lugar y otro nombre en segundo, para dar á entender á los incautos que dicho segundo nombre es la contraseña, y que de no salir la candidatura contraseñada en dicha forma, se les perjudicará ya quitándoles el trabajo, ya de otro modo.

Debemos de advertir á todos los electores que se encuentren en dicho caso, que según el artículo 51 de la ley, el presidente debe leer tan solo el primer nombre de las candidaturas que contengan varios nombres escritos, y que luego de terminada la votación se queman todas las papeletas.

Lo dicho basta para demostrar á todos de que el ardid electoral de que nos hacemos cargo y que ya se ha puesto en práctica sin resultado alguno por nuestros contrarios en elecciones anteriores, no es más que una pamplina para amedrentar á los incautos y hacerles votar contra su conciencia.

A las diez y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Menorquín» siendo portador de la correspondencia, 37 pasajeros y variada carga.

En el mismo ha regresado de Madrid y Barcelona nuestro particular amigo el capitán de ingenieros D. Joaquín Pascual Vinent, á cuyo primer punto pasó por enfermedad de su señor padre D. Domingo que desgraciadamente falleció hace unos días.

Dámosle nuestro más sentido pésame, lo propio que á toda su apreciable familia.

También lo ha efectuado nuestro querido amigo y correligionario don Amado Clar Triay el cual regresa de la Habana, en donde le habían llamado asuntos relacionados con la industria de calzado á que se dedica. Igualmente han llegado el Sr. Brú natural de Mercadal y D. Francisco Coll Riudavets, que también vienen de la capital de la grande Antilla.

Y procedentes del ejército de operaciones en Cuba ha regresado un soldado natural de esta isla, que con licencia por enfermo regresa al seno de su familia.

A todos les damos nuestra más cordial bienvenida.

Anoche tuvo lugar una reunión en el Teatro Principal presidida por nuestro querido amigo D. Rafael Prieto y Caules.

No recordamos haber visto jamás el Teatro tan concurrido, en términos que, macho antes de abrir sus

puertas ya en toda la cuesta de Deyá habla suficiente público para llenar las localidades, de modo, que centenares de personas tuvieron que estar de pié durante el acto que duró cerca de tres horas.

Dirigieron la palabra á los concurrentes los Sres. Rodríguez, Pons Sitges y nuestro candidato. El señor Prieto con la elocuencia que le es propia y con perfecto conocimiento de cuantos asuntos se relacionan con el progreso y bienestar de nuestra querida Isla, hizo polvo las calumnias que en papeluchos anónimos hacen circular nuestros contrarios.

No es posible detallar cuánto bueno se dijo, ni hace falta tampoco el repetirlo, puesto que los millares de personas allí congregadas se encargarán de hacerlo por nosotros; lo que si debemos hacer constar es, que el orden fué admirable y el entusiasmo indescriptible como no se podía esperar menos de nuestros cultos y liberales paisanos.

Cuando una población posee de un modo tan perfecto el conocimiento de sus derechos y sus deberes, llega el día de la elección y amenazas, coacciones y atropellos todo se estrella contra la voluntad absoluta de los electores.

A las seis de la tarde de ayer fué conducido á su última morada el cadáver de nuestro particular é inolvidable amigo D. Miguel Estela Calafat (Q. E. P. D.) precedido por las tres cruces parroquiales y seguido de un cortejo numerosísimo compuesto de personas de todas las clases sociales.

Asilados de la casa de Misericordia, empleados del Hospital Militar, de la administración Militar, Comisaría de Guerra y Transportes militares formando larga y doble hilera llevaban hachas encendidas.

Sostenían las cintas que pendían del féretro D. Juan Taltavull Galens en representación del Banco de Mahón, el señor Comandante de Marina como Presidente de la Junta de Piscicultura y pesca, D. Baltasar Tuduri por la sociedad General de alumbrado, D. Jaime Huguet como naviero, don Antonio Pons Martí por este comercio y D. Francisco Ponsell en representación de la casa comercial del finado.

La sentida manifestación de que ayer fué objeto la conocida familia del Sr. Estela, puede servir de lenitivo inmenso pesar que siente por pérdida tan irreparable, deseándole por nuestra parte la resignación necesaria para sobrellevarle.

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 22

Se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Biale Coll, con asistencia de los concejales señores Pons Alzina, Tuduri, Pons Carreras, Pons Pons (D. P.), Jimenez Mir, Fábregues MasPOCH, Rotger, Pons Pons (D. Francisco), Tutzó y Fábregas Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana una instancia de José Gardés Galcerán, en la que solicita autorización para elevar una pared de la casa número 20 del Andén de Levante, lindante con la calle de San Nicolás.

De conformidad con lo informado por el Sr. Ingeniero de Obras públicas en una instancia presentada por D. Miguel Seguí Gofiaínsó, se acordó

autorizarle para que construya una casa cochera en terreno lindante con la carretera de San Clemente, y sujetándose á las condiciones fijadas por aquél y á las que señalara la Comisión de Caminos.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio sobre los locales de parada de carros y caballerías durante el año económico de 1898-99.

Se acordó aprobar el proyecto de presupuesto ordinario para el año próximo de 1898-99, en la forma propuesta por la Comisión de Hacienda, y que se someta á la sanción de la Junta Municipal.

Se señaló la órden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 23, t.

El general Blanco telegrafía anunciando que ha negado el permiso al Gobierno de los Estados Unidos para volar los restos del «Maine».

El Gobierno ha aprobado su conducta.

Madrid 23, t.

Celébrase en este momento Consejo de Ministros. Una vez terminado se facilitará el telegrama Blanco-Moret.

Ha llegado el S. Sagasta asistiendo al despacho de la Reina.

Cotización Oficial

Madrid 23 Febrero 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for interior, exterior, Amortizable, Cubas, Banco España, Tabacalera, Paris, Londres, Aduanas, and Filipinas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., and Price. Lists local exchange rates for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, and Maquinista Naval.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 24

De Alcudia y Barcelona y. c. «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trips, 37 pasg. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 24

Para Barcelona pailebot «San Rafael» patrón Pedro Bellot con 5 trips, bombonas y cascós vacíos y otros efectos.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN,  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

MUEBLES DE VIENA  
GRAN SURTIDO

## J. SINTES MERCADAL

ALMACEN DE MUEBLES  
MAHÓN, PLAZA DEL PRÍNCIPE, NÚM. 6, MAHÓN

Juego completo para cuarto escritorio

MESA DE NOGAL "MINISTRO", SILLÓN Y SEIS SILLAS ASIENTO MADERA PERFORADA

### 25 DUROS

No olvidarse que hay de todo mucho y barato  
Antes de comprar visitad la casa que nada perdereis

(Quedan algunos transparentes que se dan muy baratos)

Molduras para marcos dibujos nuevos  
ESPEJOS NOVEDAD

## FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera; y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, fojedad de sangre ó descarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlcera de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones.

PRIMA FIJA

Escencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

AGENTE: D. Juan Hernandez Tasso

### Comercio

## Martin Mata

Hannover, 8 y Plaza Vieja 8

Gran rebaja de precios en comestibles y ultramarinos,

aceites de Tortosa puros de oliva y jabones de Mallorca y Barcelona, arroces, garbanzos, habichuelas, azúcares dorados y blancos, aguardientes, licóres, vinos secos y dulces y galletas de diferentes clases.

8 Hannover y Plaza Vieja 8

## 50.000 Pesetas

Réditos módicos y convencionales según cantidad en LA NUEVA SOCIEDAD

## CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS DE MENORCA

16 - ANUNCIVAY - 16

Imprenta de Bernardo Fábregues